















qabul. Dia tidak dapat menikahkan dirinya sendiri dengan seizin wali, dan tidak dapat menikahkan perempuan lain. Dia tidak dapat menikahkan perempuan lain secara hak kewalian maupun wakil. Demikian juga tidak dapat menikahkan dirinya sendiri dengan hak kewalian maupun wakil.

Dengan mengambil dalil-dalil diatas jelaslah maksud pada dalil tersebut ditujukan pada para wali, bahwa perkawinan itu diserahkan kepada mereka, dan bukan kepada siwanita (pengantin).

Imam Syafi'i mempunyai dua pandangan, yang dikenal dengan qaul qadim dan qaul jadid, qaul qadim terdapat dalam kitabnya yang bernama *al-hujjah*, yang dicetuskan di Iraq. Qaul jadidnya terdapat dalam kitabnya yang berjudul *al-Umm*, yang dicetuskan di Mesir. Selain itu pola pemikiran Imam Syafi'i merujuk kepada al-Qur'an, al-Sunnah, Ijma' dan Qiyas untuk menentukan suatu hukum yang harus ditetapkan sebagai hujjah.

Imam Syafi'i menggunakan qiyas apabila dalam ketiga dasar hukum (al-Qur'an, Hadits dan ijma') tidak tercantum, dan dalam keadaan memaksa. Hukum qiyas yang dipakai hanya terbatas dalam hukum muamalah. Karena menurut beliau segala sesuatu yang bertalian dengan urusan ibadah telah cukup sempurna dari al-Qur'an dan Sunnah-sunnah Rasulullah saw.

Nampak jelas bahwa kriteria serta karakteristik oleh kedua madzhab memiliki perbedaan dari istinbat hukum maupun *illat* (alasan) hukum,



bahwa alasan yang dipaparkan oleh Imam Hanafi dalam masalah wali tersebut bercorak pada *at-Taqdiri* (pemikiran) meskipun pada akhirnya analogi tersebut tidak bertentangan dengan hadits nabi, tetapi Imam Syafi'i nampak lebih menonjolkan penggunaan hadits nabi, sebelum akhirnya imam Syafi'i menggunakan *qiyas*.

Perbedaan penafsiran antara dua kelompok fuqaha khususnya Imam Hanafi dan Imam Syafi'i adalah disebabkan antara lain oleh perbedaan dari konsep perwalian dalam pernikahan. Menurut Imam Hanafi hak perwalian yang dimiliki oleh seorang wali didasarkan pada *illat* hukum (*legal reasoning*) berupa belum dewasa (*ash-shaghir*). Oleh karena itu bagi perempuan perawan yang dewasa (*al-bikarah al-balighah*) boleh menikahkannya sendiri dan seorang wali tidak boleh menikahkannya kecuali atas persetujuannya. Sedangkan bagi Imam Syafi'i hak perwalian itu didasarkan pada *illat* hukum yaitu gadis (*al-bikarah*). Dimana Imam Syafi'i justru menganggap bahwa wali punya hak *ijbar* untuk menikahkannya anak perempuannya tanpa persetujuannya.

Pendapat imam Hanafi bukanlah pendapat yang diterima dan berlaku secara umum di dunia Muslim. Misalnya di Indonesia, dalam Kompilasi Hukum Islam dijelaskan bahwa wali merupakan salah satu rukun perkawinan, dan tanpa wali perkawinan tidak sah. Dalam hal ini KHI mengambil pendapat Imam Syafi'i yang mengharuskan wali dalam perkawinan.

Dalam permasalahan kehadiran seorang wali dalam pernikahan sebenarnya ke dua madzhab memiliki argumentasi yang sama-sama kuat dan memiliki sumber yang sangat akurat, akan tetapi di negara Indonesia yang pada umumnya pengikut madzhab Syafi'i, wali menjadi syarat sekaligus rukun dari sebuah pernikahan. Seperti telah diatur permasalahan wali dalam Kompilasi Hukum Islam (KHI) dalam pasal 14,19 sampai 23. jadi alangkah lebih baik permasalahan ini kita kembalikan lagi kepada pemerintah yang sudah jelas mengatur permasalahan pernikahan didalam peraturannya yaitu KHI, dan sebagai warga negara yang baik hendaklah mengikuti peraturan yang telah ditetapkan oleh pemerintah.

#### **B. Analisis Pandangan Imam Hanafi dan Imam Syafi'i tentang Menikah tanpa Wali**

Pendapat Imam Hanafi di kalangan ulama terdapat perbedaan pendapat didalam adanya wali atau tidak adanya wali dalam pernikahan, Imam Hanafi berpendapat bahwa wanita yang dewasa sah menikah tanpa adanya wali, dan wanita dewasa tersebut dapat menjadi wali dalam nikahnya maupun nikahnya wanita lain. Dengan syarat calon suaminya sekufu. Yang dimaksud dengan kufu disini berarti sama, sederajat.

Imam Hanafi membolehkan perkawinan tanpa wali (menikahkan diri sendiri), atau meminta orang lain diluar wali nasab untuk menikahkan gadis atau janda. Hanya saja kalau tidak sekufu, wali berhak membatalkannya.

Dasar yang membolehkan perkawinan tanpa wali, menurut Imam Hanafi diantaranya Al-Baqarah: 230,232,240. Serta mengartikan “al-aima” adalah “wanita yang tidak mempunyai suami” baik gadis maupun janda.

Persetujuan dari para calon adalah satu keharusan dalam perkawinan, baik bagi seorang gadis maupun janda, perbedaannya, persetujuan gadis cukup dengan diamnya, sementara janda harus dinyatakan dengan tegas.

Wanita yang telah baligh dan berakal sehat boleh memilih sendiri calon suaminya, dan boleh menikahkan dirinya sendiri, baik dia gadis maupun janda, dan tidak seorangpun mempunyai wewenang atas dirinya atau menentang pilihannya, dengan syarat orang yang dipilih itu sekufu.

Menurut imam Syafi’i, kehadiran wali menjadi salah satu rukun nikah, yang berarti tanpa kehadiran wali ketika melakukan akad nikah perkawinan tidak sah. Bersamaan dengan ini, Imam Syafi’i juga berpendapat wali dilarang mempersulit perkawinan wanita yang ada di bawah perwaliannya. Dasar yang digunakan Imam Syafi’i adalah Al-Baqara: 232, An-Nisa’: 25,34. Serta beberapa hadis nabi.

Menikah harus menghadirkan (ada) wali dalam prosesi akad nikah, baik wanita itu seorang gadis maupun janda. Imam Syafi’i menganggap batal suatu nikah yang lafadz ijabnya diucapkan seorang perempuan, baik gadis maupun janda, sekufu atau tidak, dengan izin wali ataupun tidak, secara langsung untuk dirinya ataupun sebagai wakil bagi orang lain.





- b. Dasar yang membolehkan perkawinan tanpa wali, menurut Imam Hanafi diantaranya Al-Baqarah: 230,232,240. Serta mengartikan “al-aima” adalah “wanita yang tidak mempunyai suami” baik gadis maupun janda.
- c. Persetujuan dari para calon adalah satu keharusan dalam perkawinan, baik bagi seorang gadis maupun janda, perbedaannya, persetujuan gadis cukup dengan diamnya, sementara janda harus dinyatakan dengan tegas.
- d. Wanita yang telah baligh dan berakal sehat boleh memilih sendiri calon suaminya, dan boleh menikahkan dirinya sendiri, baik dia gadis maupun janda, dan tidak seorangpun mempunyai wewenang atas dirinya atau menentang pilihannya, dengan syarat orang yang dipilih itu sekufu.

#### **D. Kekurangan dan kelebihan dari masing-masing madzhab**

1. Kekurangan dan kelebihan pendapat Imam Hanafi
  - a. Kekurangan pendapat Imam Hanafi: jika nikah tidak diharuskan dengan adanya wali, maka akan banyak wanita-wanita yang menikah seenaknya tanpa seizin wali yang bersangkutan.
  - b. Sedangkan kelebihan pendapat Imam Hanafi tentang wanita boleh menikahkan dirinya sendiri, secara tidak langsung mengangkat derajat wanita kepada derajat yang lebih terhormat, dimana wanita



